
律政司司長談政改（只有中文） 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  以下為律政司司長袁國強資深大律師今日（九月二日）在全國人民代表大會常務委員會副秘

書長李飛與香港律師會及香港大律師公會會面後，會見傳媒的談話內容： 

律政司司長：各位傳媒朋友，雖然李飛副秘書長和另外兩位官員今日的時間非常緊迫，但我們很

開心最終能安排他們與大律師公會和律師會的代表會面。今次的會面，律師會一共有十六位代表，

而大律師公會方面有三位代表。今次主要是談政改之間所涉及的法律問題，其中一個特別的原因

是大家都覺得往後我們要設計第一次的普選制度，當中當然會涉及一些政治問題，但亦有很多法

律問題要處理，所以李飛副秘書長特別希望可以和香港兩個法律界的代表會面，亦希望往後繼續

做政改立法工作的時候，所涉及的法律問題希望可以溝通。其實在兩次的會面上，最後大家都覺

得這個溝通是好的，亦希望往後可以就這些法律問題可以有其他方式和機會溝通，與大律師公會

談的時候甚至談到政改以外的其他法律問題，都希望保持溝通渠道。整體來說，無論是與律師會

或大律師公會的會面，我個人認為都是非常坦誠，談得很好。就數個關於政改的議題坦率地交換

意見，大家亦認同在政改的問題上，應以理性和務實的態度繼續談下去。大家有甚麼問題？ 

記者：剛才大律師公會質疑人大決定的框架有不合理限制，你有甚麼回應？特首候選人的「出閘」

門檻由八分一變成過半數，有否違反《基本法》有關「循序漸進」的規定？ 

律政司司長：第一，剛才大律師公會就某些問題，特別是二至三人及過半數提出了一些問題，但

我理解他們未去到一個定論，指這一定是違反了某些原則，或構成不合理的限制。但我們在會面

中亦很坦率就這方面和其他問題交換意見。李飛副秘書長和張榮順副主任亦有解釋他們的看法。

而他們解釋其實跟昨日兩次座談會上所解釋的都是一致的。聽完後我相信大律師公會會考慮他們

的解釋。往後會怎樣，可能大家都要作出溝通。剛才這位傳媒所問的問題，我想大家應要考慮到，

雖然今次人大常委的決定是在提名委員會的組成上應該要按照選舉委員會的組成，如人數等各方

面來做下一次或將來的提名委員會。但大家要明白，人數和組成是一回事，但大家所發揮的作用

是完全兩回事，所以以八分一和過半數來做比較，我個人認為不是合適的比較，大家亦要看整個

選舉制度的設計將來會是怎樣，特別有一個分別的是，現時的選舉委員會做的功能不單是推薦和

選出候選人，亦包括選出誰人最終可以做行政長官，而往後的提名委員會只負責考慮推薦和提名，

而選舉誰人做行政長官，是由香港市民一人一票選出。 

記者：大律師公會對人大決定的框架有很多法律上的質疑，政府是否會用這個有質疑的框架進行

本地立法？你身為律政司司長，如果在一個有質疑的法律框架上立法，怎樣對法律做交待？ 

律政司司長：我想這位記者朋友誤會剛才的情況，大律師公會不是對這個框架有很多法律上的質

疑，而是提出了一些問題，希望大家可以考慮。作為律政司司長，我當然完全關心有關的法律問

題。但其實所有法律問題，我們裏面亦有研究，我們認為現時在法律上這是可以行得通的框架。

當然，在政治方面來說，大家可能有不同意見，但在法律上來說，我們認為最終的考慮的其中一



個重要觀點是是否有不合理限制，我們認為在整體的考慮下，應該沒有。 

 

記者：大律師公會說對人大的框架有憂慮以及沒有被李飛說服，你會否誤解了大律師公會的觀點？ 

 

律政司司長：剛才在會面上，大律師公會沒有說過憂慮，至於他們出來後怎樣說，我在這裏不知

道。如果他們說憂慮和沒有被說服，不代表他們最後會有不同的意見，或最後的結果怎樣，要看

往後大律師公會會不會有進一步的看法。大家可以考慮的是，在法律問題上，可以不同人有不同

觀點，是不是說大律師公會一個意見說不同意，便是法律上面不可行呢？其實過去亦試過大律師

公會的某些意見，最終在法庭，法官亦不接納。我想很視乎情況，例如大律師公會四月時的意見，

有些觀點有人同意，有些觀點有人不同意。是否他們有憂慮便代表法律上一定不行呢？我相信大

家真的要好好考慮一下。 

 

記者：大律師公會表示有憂慮，你會怎樣回應這憂慮，協助社會凝聚共識？你不可以不理會這個

憂慮。 

 

律政司司長：我們絕對沒有說不理，這也是今次為甚麼有這個會面，原因正是希望利用溝通的方

法凝聚共識。剛才在會面上，大律師公會主席說得很好的是，大家有不同意見不代表不能向前走，

他還用了一個英文的說法「We can agree to disagree」，即是說在某些問題的情況下，有不同意

見不代表不能向前行。在政改的問題上，有不同意見是非常正常的，因為政制、政改的問題有爭

議性，我相信大家都不會不同意，但不可能每個細的觀點，或每件事情，都要有一致性才可以向

前行，這是不可能的。在凝聚共識方面，我們希望可以做到求同存異，在一個方案裏，雖然不同

組織、不同團體或不同政黨在各方面都有不同意見，但整體來說希望大家考慮為香港的整體利益，

為香港的長遠發展，我們是否應該向前行出普選這一步，或要原地踏步呢？這不單是法律觀點，

無論是法律或政治，無論是市民，無論是立法會議員，無論是政府，都應該要去想。所以都希望

大家整個社會知道人大常委會的決定後，希望大家冷靜下來，用理性、務實的態度想想，如果我

們不接受，原地踏步，是否真的為我們的下一代做了件好事呢？我希望香港的市民和立法會議員

好好考慮這一個問題。謝謝。 

完 
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